

Editorial

Estimados lectores

La crisis sanitaria provocada por la pandemia de la covid-19 ha instaurado un nuevo orden, posiblemente temporal, en cuanto a la forma de trabajar, que ha afectado de manera diferencial a empresas e instituciones públicas, privadas y mixtas, de todos los niveles y especialidades. Las medidas de confinamiento y restricción de la movilidad proponen nuevos desafíos para la comunidad académica, la investigación y las publicaciones periódicas. En *Perspectiva Geográfica* hemos asumido el reto y para ello ponemos a su disposición el presente número, que evidencia nuestro compromiso con la divulgación científica.

Aprovecho este espacio para dar una grata bienvenida a Karen Gutiérrez Alfonso, quien se ha incorporado este año al equipo de *Perspectiva Geográfica* como asistente editorial; así mismo, reconocer y agradecer a Alejandra Castro Hernández el trabajo desempeñado con la revista y augurarle muchos éxitos. Por otra parte, informar el ingreso de dos nuevos integrantes a nuestro Comité Científico: se trata de Carmen Egea Jiménez, doctora en Geografía por la Universidad de Granada, España, y Carlos Walter Porto-Gonçalves, doctor en Geografía por la Universidad Federal de Río de Janeiro, Brasil, colegas e investigadores internacionales que aportarán en diferentes campos de estudio de la geografía.

En cuanto a este número, son siete los artículos que lo conforman. El primero presenta la historia de la colonización de la Amazonia ecuato-



riana desde una mirada que incluye las percepciones sobre el derecho de acceso a la tierra y los métodos de gestión. El segundo aborda aspectos sobre dominación, apropiación y accesibilidad en la producción territorial del Alto Sinú entre 1994 y 2019 a partir de la construcción de la hidroeléctrica de Úrra, con un enfoque etnográfico y desde la geografía crítica, que involucra poblaciones locales, campesinas e indígenas, particularmente embera-katíos. El tercero examina, desde una perspectiva histórica, la conformación del territorio rural en la ribera del río Hondo, localizado en la frontera sur de México, durante los años setenta, y analiza la relación de la tenencia de la tierra con las dinámicas socioterritoriales ligadas principalmente a la economía del campesinado mexicano. El cuarto da cuenta de la dinámica en la variación de las formas en superficie del río Amazonas durante el periodo 1989-2015 en la frontera fluvial, que fue establecida como línea limítrofe entre Perú y Colombia, a partir del análisis multitemporal de imágenes satelitales y el uso de sistemas de información geográfica. El quinto expone percepciones sobre los fenómenos volcánicos a partir de referentes históricos y simbólicos, es decir, desde un enfoque etnográfico, a partir de la identificación de posibles brechas entre las políticas de prevención y gestión emanadas de las entidades y autoridades oficiales, y propone elementos para la gestión del riesgo en Colombia. El sexto presenta un estudio sobre la distribución y la segregación espacial de los centros comerciales en Cancún, Quintana Roo, desde 1979, año en el que surge el primer centro comercial en la ciudad, hasta 2019. El séptimo muestra algunas reflexiones acerca de la participación de las mujeres como demandantes y oferentes de los servicios turísticos en áreas protegidas, y a su vez destaca la importancia de las mujeres viajeras como un segmento creciente de mercado.

¡Buena lectura!